
! ! ! !终场结束前 !"#$秒，火箭头号
球星“大胡子”哈登站上罚球线，只
要他罚中，火箭队就将反超鹈鹕队。
此时此刻，全场响起了如雷般的
%&'喊声，这是送给哈登的，看台
上，不少他的粉丝戴上了象征性的
大胡子，手舞足蹈……要不是看到
地板上的中文字，或许你会以为，这
是一场正在休斯敦丰田中心举行的
季前赛。

昨晚，一年一度的 ()*国际系
列赛上海站在沪举行。$!年后，重返
上海的火箭队虽已物是人非，但 ()*

文化在球迷的心中已深深扎根。

观众更懂比赛
费根和弗兰，分别是《休斯敦纪

事报》和 ()*官网的火箭专栏记
者，在中国球迷心中享有很高的知
名度。!""+年，()*首次登陆上海，
他们便跟随火箭队造访。

$!年前的记忆，并没有褪却。
那时候，在并不是专业 ()*球馆的
上海体育馆，他们被上海球迷的热
情深深打动，被姚明巨大的影响力
所震撼。$!年后，在 ()*的专业球
馆梅赛德斯—奔驰文化中心，他们
再一次见证了中国球迷的热情，但
这一次，又不尽相同。
“那时候的球迷，只知道姚明，

他们热情，但他们并不了解篮球文
化的精髓。比如，他们从头至尾都在
鼓掌，他们只知道，()*来了。”弗
兰如是说。
“现在，他们看的是比赛本身。

比如鹈鹕队的头号球星安东尼·戴
维斯，他出场时，大家都起立鼓掌，
因为大家知道他是联盟数一数二的
内线。他们知道如何欣赏比赛，你
听，最后时刻还响起送给哈登的

%&'喊声。”费根说。

火箭最爱上海
来到中国，火箭队一直是 ()*

的排头兵。$!年前，()*第一次举办
中国季前赛，就是由姚明领衔的火箭
队带来。!"$"年和 !"$,年，火箭队
分别去到北京和台北打过季前赛。
如今重返上海，对于火箭队而

言，意义非比寻常。
从招商角度出发，早在九个月

前，()*便确定了今年来华的两支
球队，可以让举办方有足够的时间
来做准备。今年的 ()*上海站打破
了以往一条不成文的规定，即 -年
内一支球队不能去海外 ,次。火箭
曾在 !"$,年与 !"$+年前往海外，
原本按照规定，!"$.年前都不会前
往海外参加季前赛。然而这一回火
箭又来到中国，可谓破例。
在谈到为何重返上海时，费根

透露，“火箭队和中国的联系很紧
密，大约 /家主要的中国赞助商，甚
至国内还有联络员。他们在纽约有
个咨询公司，深入研究中国的社交
媒体用户。”
按照火箭队012泰德·布朗的说

法：“我们实际上就是中国篮球的国家
队，全亚洲人都喜欢我们，这一切从姚
明开始，自从我们拥有姚明后，我们
的每一场比赛都在中国转播，乃至整
个亚洲。如果从国际化的角度来看，
我们比联盟其他球队都有优势。”
火箭队实在太爱上海了。往年

的上海站比赛，两支球队比赛完便
连夜赶往下一站，而昨晚，火箭队选
择留在这里，体验夜上海的生活。

市场越做越大
$!年前，()*走入中国，来到中

国球迷家中，$!年后再打季前赛，这
其中最大的差别是什么？费根和弗兰
说，“当初是 ()*主动走进中国市场
的，而现在，球迷会主动观看电视转
播，会去球迷商店购物，中国赞助商
越来越多。这是最大的区别。”
昨晚的赛前新闻发布会，照例

是 ()*总裁亚当·萧华主持，不谈
比赛本身，而是宣布同东方明珠新
媒体旗下的百视通建立的长期战略
合作伙伴关系。这场发布会还请到
了两届 ()*总冠军得主肯尼·史密
斯、九届 ()*全明星球员加里·佩

顿出席，足见 ()*对中国市场的重
视程度。

萧华宣布，新赛季，近 $,""场
()*赛事直播和 ()*节目将通过
百视通和上海文广的多媒体平台播
出。“3%4每一块体育节目的大小
屏幕都将呈现 ()*。除传统的体育
频道外，还全面涵盖了 5'6&、266、
手机 *''、数字电视、789:等电视
新媒体，堪称全平台，”上海文广总
裁王建军女士表示。“!"年前，我们
像是一次握手，!"年后，我们则是
深深地拥抱。”
的确如此。即便姚明退役了，但

()*进军中国市场的步子，迈得越
来越大了。火箭也从未中断过同中

国市场的联系。
!"$+ 年，012 泰德·布朗前往

中国，一口气签下七份商业合同，那
时候姚明已经退役 ,年了。

费根说，“!""!年，火箭签约姚
明，并不是仅仅出于商业目的，那时
候火箭希望拥有相当实力的姚明能
给火箭带来实力上的提升。而现在，
姚明退役了，火箭和中国市场的关
系继续升温。从这个意义上来说，姚
明同休斯敦的牵手，为中美篮球架
起了一座桥梁。”

从姚明开始，()*走进中国球
迷心里。如今随着姚明入选名人堂，
()*的文化和情结，在中国球迷心
中继续升华。 本报记者 陶邢莹
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! ! ! !这支火箭队!物是人非" 主教练是德安东尼!要

给火箭打造跑轰战术" 球员中没有一人参加过 !""#

年$%&首届中国赛" 和姚明打过球的!只有阿里扎

一人"

但昨晚的火箭队!依旧令人倍感亲切" 已经退役

的巴蒂尔来了! 名人堂成员穆大叔和姚明再聚首了!

总经理#'()#保安主管!以及随队记者!都还是熟悉

的面孔"新闻官特蕾西告诉我!$!""#年我还是在校学

生!在火箭队实习!幸运地跟随球队来到了上海" *!年

后再来!还是那么熟悉" %这些火箭的老熟人都很好

奇!想了解!中国球迷在 *!年后变得有什么不同"

$%&国际系列赛上海站为何如此受追捧&因为

有名人堂球员穆大叔和姚明的站台! 因为有中国球

迷的老朋友火箭队的亮相!更是因为这样的比赛!一

年只有一场"

球迷不再只是图个热闹! 因为他们能在中国本

土见到心中的偶像#观看到原汁原味的 $%&比赛"

而火箭和鹈鹕两支球队!也是倾尽全力"在历年

的上海站上!很少有当家球星像哈登#安东尼那样卖

力表演!打到比赛最后一刻的!足见两队对昨晚比赛

的重视程度"

如果说!*!年前火箭队和上海的联系!只是$面

子工程%!观众只是给精彩的比赛鼓掌加油'那么 *!

年后火箭队和上海的联系!则是$千丝万缕%"球迷们

懂得如何观赏 $%&!懂得如何追捧球星!而火箭队

也很清楚!在后姚明时代!如何同中国市场继续深入

合作" 陶邢莹
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! ! ! !左膝绑着绷带，双手拄着拐杖，还在康复过程中的孔
卡，昨晚携妻子儿子及友人，一起来到 ()*国际系列赛上
海站的现场。现场球迷争相与他合影，并夸赞孔卡真是
()*的“真爱粉”。

."""元一张的场边席座位，孔卡买了 +张票，身高没
满 $#$米的儿子也有自己的专属座位，开心地站在凳子上
拍着小手说：“这是我的座位。”
孔卡的大儿子本杰明说，他最喜欢篮球和足球了。“我

长大了要当像爸爸一样的足球运动员，但是我还想当篮球
运动员，我要在篮球场上守门。”本杰明用标准的普通话告
诉记者，令人忍俊不禁。
自从加盟上海上港队，孔卡一家每年都观看 ()*上海

站的比赛。孔卡在迈阿密也有家。
一年一度的 ()*上海站，是他们又一个热爱上海的理

由。 本报记者 陶邢莹 文 本版图片 记者 周国强 摄

()*+,-.

照片里的故事

一年一度 !"#国际系列赛上海站今非昔比

场上一个真哈登
不只是图热闹
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